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O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 

“Choque por alcance deja 22 lesionados” 

 

 
“Se une San Javier a rechazo contra los parquímetros” 

 
“Tlanalapa, único omiso en datos y transparencia” 

 
“LAMENTAN “FILTRACIÓN” DE CANDIDATOS A FISCAL” 

 
“Cumplirá la Legislatura con Fiscalía” 

 
“Reforma Constitucional de Justicia Laboral ¡Aprobada! 

 
“Frente opositor nació muerto” 

 
“FUERZAS FEDERALES A OPERATIVO PATRIO” 

 
“Las dificultades de ser independientes” 

 
“Frente ya se reparte cargos para 2018” 

 
“Hallan SFP cochinero en el Paso Exprés” 

 “Impugna mil millones de Paso Exprés” 

 
“Sangría de $1,034 millones en obras del Paso Exprés” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Alista IEEH calendarios con base en plan del INE: Diseñan el calendario de actividades y 

convocatoria para candidatos independientes a escala local, de acuerdo con la consejera presidenta de Instituto 
Estatal Electoral (IEEH), Guillermina Vázquez Benítez, consideran algunas fechas base que determinó el Instituto 

Nacional Electoral (INE), además de otros plazos para empatar con la autoridad federal. Antes de octubre el Consejo 
General del IEEH aprobará la convocatoria para ciudadanos que pretendan una diputación local de mayoría relativa, 

sin respaldo de partidos políticos, de cara al proceso electoral 2017-2018. Cabe recordar que el próximo año 

celebrarán comicios concurrentes, donde votarán para Presidente de la República, diputados federales y senadores, 
así como cargos locales en 30 entidades. “La convocatoria la está trabajando la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas 

y Partidos Políticos, aún no pasa a comisión, pronto la podremos revisar y para ello estamos por reunirnos tanto 
consejeros como la Junta General Ejecutiva, porque se tienen que empatar (calendarios) derivado de fechas bases 

del INE”. En el edicto establecerán plazos para que postulantes autónomos manifiesten su intención de participar, 
requisitos y documentación a presentar, lapsos para recabar el apoyo ciudadano, número de rúbricas que requieren 

por distrito, fechas de registro, entre otras disposiciones. Para las fórmulas de diputados locales por mayoría relativa, 

cédula de respaldo tendrá al menos 3 por ciento (%) de la lista nominal de electores, correspondiente al distrito 
electoral que se pretenda contender, además integrado por la mitad de las secciones que representen, el 1.5% de 

ciudadanos. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 
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P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Crónica-Integran cuadros por separado: Pese a que sus órganos partidistas a escala federal ya aprobaron una 

alianza de cara a los comicios de 2018, el Partido del Trabajo (PT) y Movimiento Regeneración Nacional (Morena) 

conforman por separado tanto sus coordinaciones distritales como alistar sus estructuras municipales. El presidente 
del Comité Ejecutivo Estatal de Morena, Abraham Mendoza Zenteno, informó que persiste el consenso entre la 

militancia para definir a estos coordinadores, perfiles encargados del activismo electoral y, durante la etapa 
proselitista, difundir el proyecto de nación que pretende encabezar el aspirante presidencial, Andrés Manuel López 

Obrador. “Cada partido está haciendo su trabajo por separado, en nuestro Consejo Estatal definiremos mediante 

consensos las ternas para coordinadores, es un tema que el Consejo Nacional avalará y que por ser una cuestión 
interna queremos reservarnos la información por el momento”. Por su parte el “partido de la estrella” adelantó 

dichas diligencias y nombró a los coordinadores por distrito federal: en Huejutla a Gabriel Hidalgo Cortés; 
Ixmiquilpan, Baldemar Amador Leal; por Tulancingo, Gloria Lizbeth Delgadillo Islas; en Pachuca, Santa Montalvo de 

la Mora y Tepeapulco, Marisol Villaurrutia Perales, quien encabezará los trabajos de organización será Diana 
Marroquín Bayardo. Cabe mencionar que en las jurisdicciones de Actopan y Tula de Allende, PT todavía no asigna 

a los respectivos enlaces petistas.  (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

Crónica-Exhorta PRI a heredar bienes: Como un acto de responsabilidad para mantener la armo-nía, seguridad 

de la familia y evitar posibles conflictos lega-les, Leoncio Pineda, presidente de Partido Revolucionario Institucional 
(PM) en Hidalgo, exhortó a la ciudadanía en general a aprovechar septiembre. el mes del testamento, ya que de 

esta manera podrán adquirir un descuento de hasta 50% menos del costo real. "Heredemos bienes y evitemos 
problemas futuros, ya que la mejor forma de evitar inconvenientes familiares es dejar todo en regla". subrayó el 

líder del priismo hidalguense, al destacar que cualquier persona mayor de 16 años puede tramitar un testamento, 

siempre y cuando se encuentre en pleno uso de sus facultades mentales. Recordó que para realizarlo no se necesitan 
testigos, sólo aquellas personas con alguna discapacidad. Indicó que desde hace mucho tiempo esta campaña fue 

lanzada con el objetivo de pro-mover, a favor de todos los mexicanos, el otorgamiento del testamento y contribuir 
a una cultura de previsión, certeza y seguridad jurídica en el derecho a heredar: "debemos fomentar siempre la 

importancia de actuar responsablemente con nuestros seres queridos".  (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

Síntesis-Pide PRI aprovechar el mes del testamento: (Jaime Arenalde, página 06) 

Capital Hidalgo-El frente opositor nació muerto: Patiño Cardona: El Frente Ciudadano por México nació 
muerto y concluirá cuándo haya que elegir al candidato presidencial, afirmó Francisco Patiño Cardona, militante del 

partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). Al tiempo, hizo una invitación a la base perredista, panista 
y de Movimiento Ciudadano para que se unan al partido obradorista e impulsen un cambio en el desarrollo político 

y económico de México. En conferencia de prensa, Patiño Cardona aseguró que los tres partidos políticos que 

integran el Frente rumbo a las elecciones de 2018, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano, enfrentan una crisis de 
credibilidad, sobre todo porque sus dirigentes han sido señalados en actos que los ciudadanos no aprueban. En el 

caso del PAN recordó que hace algunos meses se dio a conocer que su dirigente nacional tiene una riqueza que se 
calcula alcanza los 500 millones de pesos. Del PRD, Alejandra Barrales, la dirigente nacional, aseguró ha utilizado 

los cargos para hacerse de departamentos incluso en Miami. “De Movimiento Ciudadano ni hablar, ya que no tiene 

nada qué aportar a la alianza que pretenden impulsar. No va a contribuir a engordar la bolsa del PAN y del PRD”, 
expuso el también investigador de la universidad estatal. Auguró que la unión de dichos partidos quedará enterrada 

cuando llegue el momento de definir candidaturas, sobre todo la presidencial, toda vez que comenzará el “jaloneo”, 
porque Margarita Zavala, Ricardo Anaya y otros aspirantes no permitirán que el actual jefe de gobierno, Miguel 

Mancera; o el gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo; se queden con la candidatura,“ entonces se 
desintegrará”. “El frente nació en una funeraria y no tiene futuro”, reiteró Francisco Patiño, tras invitar a las bases 

de los tres institutos políticos a que se sumen a impulsar la candidatura de Andrés Manuel López Obrador. “Qué se 

vengan a Morena para empezar a luchar por la transformación de México”, reiteró. No obstante, en caso que 
avanzara la creación del frente opositor, Patiño Cardona aseguró que ni sumando los votos que tienen los tres 

partidos tendrán la oportunidad de ganar una candidatura. Respecto a la participación del Partido del Trabajo en 
alianza con Morena, Patiño Cardona indicó que es de “manera informal”, y reconoció que no aportará un gran 

número de votos en Hidalgo; sin embargo, consideró que “es mejor tenerlo como aliado”. Recordó que el Partido 

del Trabajo no alcanzó prerrogativas en Hidalgo por no haber llegado al porcentaje de votos requeridos; además 
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que tuvo que cubrir un gran monto de multas, si bien “no es importante su participación”, es mejor tenerlos del 

mismo lado.  (Verónica Ángeles, página 07) 

Plaza Juárez-El frente ciudadano con México nació muerto: (Ana Luisa Vega, página 04A) 

Capital Hidalgo- “Pausa” el PT renovación de dirigencia en Hidalgo: Arturo Aparicio Barrios, líder del Partido 
del Trabajo en Hidalgo dio a conocer que para la renovación de los órganos de dirección estatal tardarán más de 

un ario, debido a que se "pone una pausa" en cuanto terminen los procesos locales y federales. "Vamos a entrar a 

un proceso federal, por lo que los órganos de dirigencia nacional y locales deben estar vigentes para darle 
continuidad a los trabajos; no es bueno irrumpir a la mitad de un proceso electoral con un cambio de dirigencia", 

precisó. Por otra parte, comentó que tras el acuerdo de ir con Morena en las elecciones del 2018, dijo que el partido 
de la estrella buscará encabezar dos diputaciones federales en la entidad. "La dirigencia nacional ya nos dijo, se es-

tá platicando una propuesta de 75 a 120 distritos electorales federales más las senadurías que iríamos en coalición 
y esto implica que por estado nos tocaría dos diputaciones federales", informó. Por este motivo, detalló que están 

planteando dirigir el distrito federal in con cabecera en Actopan, toda vez que el organismo político gobierna tres 

presidencias municipales, Mixquiahuala, Tlahuelilpan y Tepepango, mientras que el otro distrito aún está en 
evaluación. En tanto para las elecciones locales, Aparicio Barrios manifestó que el ejercicio aún no está avanzado, 

"no hay como un acuerdo que vayamos en coalición, estamos dejando que las dirigencias nacionales tomen el 
acuerdo de que vayamos en los locales". El dirigente estatal expuso que una vez que se concrete buscaría al 

presidente de Morena, Abraham Mendoza Zenteno, "para sentarnos y arreglamos esto de manera práctica". "He 

tenido la posibilidad de saludar dos o tres veces a presidente Abraham Mendoza no hemos podido sentarnos a 
platicar el tema porque ellos están llevando una pro-puesta de que distritos van a encabezar nivel federal, así 

también el PT", finalizó.  (Ivet Pasquel, página 07) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Crónica-Precisas independientes miles de firmas en sus aspiraciones: Requieren más de 41 mil firmas de 
apoyo ciudadano, de al menos cuatro distritos electorales, quienes aspiren a una candidatura independiente al 

Senado de la República en Hidalgo, mientras que aquellos que busquen una diputación federal por esta vía, entre 
5 mil y 6 mil rúbricas El Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó la convocatoria para ciudadanos con interés de 

postularse como candidatos independientes a la Presidencia de la República, senadurías y diputaciones federales 

por principio de mayoría relativa; a partir de este 11 de septiembre podrán manifestar su intención de participar 
ante instancias correspondientes Los aspirantes presidenciales tienen que acudir a oficinas de la Secretaría Ejecutiva 

del INE, ubicadas en la Ciudad de México, como fecha límite hasta el 8 de octubre, para entregar documentación 
sobre su intención de ser postulantes Respecto a senadores tienen hasta el 9 de octubre y diputados el 4 del mismo 

mes, fechas en que el instituto expedirá constancias de aspirantes Luego dichos aspirantes podrán realizar actos 

tendentes a recabar el porcentaje de apoyo requerido por la ley, por medios distintos a la radio y televisión, a partir 
del día siguiente a la fecha en que se emita su constancia. El límite para contendientes presidenciales es el 6 de 

febrero de 2018, mientras que senadores el 8 de enero del siguiente año y diputados federales al 4 de diciembre 
de 2017 Para el cargo de presidente se necesitan 866 mil 593 signaturas; es decir, el 1 por ciento del listado nominal 

En Hidalgo aquellos que buscan una senaduría necesitan un total de 41 mil 145 rúbricas, de por lo menos cuatro 

de siete distritos, entre 2 mil y 3 mil firmas, aproximadamente por jurisdicción De las legislaturas federales dependen 
el número de firmas por distrito: para Huejutla un total de 5 mil 414; en Ixmiquilpan necesitan 5 mil 773, respecto 

a Actopan, 5 mil 834; correspondiente a Tulancingo, 5 mil 729; en cuanto a Tula, 6 mil 176 Mientras que en la 
jurisdicción Pachuca, 6 mil 665 rúbricas y en Tepeapulco, 5 mil 501 Las solicitudes de registro de candidaturas 

independientes serán entre 11 y 18 de marzo de 2018. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 
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C O N G R E S O 
Criterio-Exigen etiquetar recursos para el tribunal laboral: Tras avalar la desaparición de la Junta de 

Conciliación y Arbitraje, así como la creación del Tribunal Laboral del Poder Judicial del Estado de Hidalgo, la bancada 

de Acción Nacional señaló que, si en el presupuesto de 2018 no se le etiquetan recursos e infraestructura para el 
nuevo órgano, no se garantizará justicia pronta en materia laboral. Con la votación de 29 diputados, el Congreso 

aprobó modificaciones a la Constitución Política de la entidad que establecen la conformación del ente encargado 
de resolver conflictos entre patrones y trabajadores. La reforma busca agilizar los procesos en los que toma años 

el dictamen de un laudo; sin embargo, no servirá, si el gobierno carece de recursos y un plan para implementarla, 

señaló el diputado Miguel Ángel Uribe, presidente de la Comisión del Trabajo. En entrevista, el legislador conminó 
al Congreso de la Unión a avanzar en las leyes secundarias para que se concrete la reforma laboral a nivel nacional 

y así se pueda homologar en las entidades federativas. En tribuna, el coordinador de la fracción albiazul, Luis 
Enrique Baños Gómez, urgió a que, además de los inmuebles y dinero, se incorpore a personal capacitado para 

atender asuntos obrero-patronales. También aprobaron la creación del Centro de Conciliación Laboral, cuyo titular 
será designado por el Congreso local, a partir de una terna propuesta por el gobernador; éste deberá tener el voto 

de las dos terceras partes de los diputados. 120 días después de la publicación de la ley, el gobernador deberá 

mandar una terna al Congreso para designar al titular del Centro de Conciliación 7 años durará en el cargo el titular 
del Centro de Conciliación Laboral y podrá ser reelecto sólo por un período adicional. REFORMA La reforma laboral 

modifica el artículo 99, 56 y 71; además adiciona el 9 Ter. Por tocar la Constitución, deberán ser sancionada por 43 
ayuntamientos. Luego tendrán 120 días para elaborar la legislación secundaria El Pleno del Congreso local aprobó 

la modificación al artículo 175 de la ley estatal de salud para que la dosis contra el Virus del Papiloma Humano 

(VPH) se incluya en el cuadro básico de vacunación en la entidad Daniel Andrade, del PES, propuso cambios a la 
Ley Orgánica del Poder Legislativo para sancionar con una falta a quienes, pasados 30 minutos, arriben al Congreso; 

además, aquellos que abandonen el pleno por más de media hora tendrán una sanción administrativa. (Marisol 
Flores, página 10) 

Crónica-Avala Congreso local la creación de tribunal: (Jocelyn Andrade, página 09) 
Plaza Juárez-Aprueban reforma legal en materia de justicia laboral: (Redacción, página 06A) 

Uno más Uno-Aprueban reforma constitucional en materia de justicia laboral: (Redacción, página 05) 

Criterio-Ignoran diputados la ley de transparencia: A pesar de que los diputados de la LXIII Legislatura del 

Congreso local aprobaron una de las dos leyes vigentes en materia de transparencia en la entidad, durante los 
cuestionamientos a Mario Ricardo Zimbrón Téllez, titular del Itaih, quien rindió su informe ante la Comisión de 

Transparencia, mostraron un desconocimiento en plazos y protección de datos. La perredista Sandra Simey Olvera 
Bautista cuestionó al presidente del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública Gubernamental y 

Protección de Datos Personales del Estado de Hidalgo (Itaih) acerca de cuáles eran “los datos sensibles” y cuáles 

no podían proporcionar los sujetos en posesión. El pasado 20 de julio, la legisladora otorgó su voto a favor a la Ley 
de Protección de Datos personales en Posesión de Sujetos Obligados local, que establece una restricción cuando se 

vulnere el derecho a la intimidad y en el caso de menores de edad. También, el panista Jorge Miguel García Vázquez 
y el priísta Luis Alberto Marroquín Morato preguntaron, cada uno en su turno, qué se hacía para que los 117 

organismos obligados se integren a la Plataforma Nacional de Transparencia. Zimbrón Téllez respondió que de 

acuerdo con la ley de transparencia de la entidad (que aprobó la anterior legislatura) las sanciones para los entes 
omisos, económicas y administrativas, aplican hasta enero de 2018. En el rubro de acceso a la información, el 

comisionado presidente del instituto señaló que, de septiembre de 2016 al 8 del mes en curso, se presentaron 5 
mil 816 solicitudes, cifra que representa un incremento de 85.5 por ciento con respecto al periodo anterior. “Los 

temas que despiertan mayor interés en la sociedad son: educación, salud y aplicación de recursos públicos”, agregó.  

(Marisol Flores, página 10) 
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El Independiente-De llegar tarde a sesiones, diputados tendrían falta sin goce de sueldo: Los diputados 

del Congreso de Hidalgo tendrán falta sin goce de sueldo cuando lleguen 30 minutos después de iniciada la sesión 

ordinaria, de acuerdo con la propuesta de reforma a la Ley Orgánica del Poder Legislativo hecha por Daniel Andrade 
Zurutuza, legislador del Partido Encuentro Social (PES). Además, según con el documento expuesto por el legislador 

desde tribuna, en caso de que los diputados pasen lista en las sesiones, se marchen y no regresen durante 30 
minutos también será tomado como falta. A su vez, ambas modificaciones aplican para las sesiones de comisiones 

del Congreso de Hidalgo. El legislador podrá justificar sus inasistencias por problemas de salud, cuando sea invitado 

a eventos del Poder Ejecutivo o sea representante en la comisión permanente del Congreso local. La propuesta fue 
turnada a la comisión de legislación y puntos constitucionales para su estudio. Aprueban reforma de gobernador 

El Congreso local aprobó una reforma constitucional en materia de justicia laboral, propuesta por el gobernador 
Omar Fayad Meneses. La iniciativa faculta de manera exclusiva al Tribunal Laboral del Poder Judicial de Hidalgo 

conocer y resolver los conflictos de competencia local entre patrones y trabajadores. Crea el Centro de Conciliación 

como un organismo público descentralizado. Pase de lista, Además, en caso de que los diputados pasen lista en 
las sesiones, se marchen y no regresen durante 30 minutos también será tomado como falta; propuso el legislador 

Daniel Andrade Zurutuza. (Víctor Valera, página 03) 

El Independiente-Inician hoy comparecencias de aspirantes a comisión de selección: María Luisa Pérez 
Perusquía, presidenta del Congreso de Hidalgo, informó que hoy iniciarán las comparecencias de los aspirantes a la 

comisión de selección del Sistema Estatal Anticorrupción. “Esta semana inicia la presencia de los que se han 

postulado y tendrán una comparecencia ante la comisión de transparencia”, señaló en entrevista. Dicha comisión 
del Congreso llevará a cabo la comparecencia de las personas propuestas del 11 al 25 de septiembre. Después 

presentará el listado de los candidatos idóneos a la junta de gobierno, a más tardar el 29 de septiembre. La junta 
de gobierno determinará los nombramientos que someterá a la aprobación del pleno del Congreso, a más tardar el 

5 de octubre. Anteriormente, el Congreso de Hidalgo publicó los 31 nombres de los aspirantes a la comisión de 
selección, que será integrada por nueve personas que nombrarán al comité de participación ciudadana del sistema 

anticorrupción. Sancionan reforma electoral 36 municipios, Además, el Congreso de Hidalgo informó que a 

horas de que venza el plazo del 15 de septiembre para validar la reforma electoral, la noche de ayer 36 municipios 
sancionaron las modificaciones. Al ser una reforma constitucional, debe ser aprobada por la mitad más uno de los 

84 ayuntamientos del estado, por lo que faltan siete municipios por sancionarla. (Víctor Valera, página 05) 
Crónica-Sale Pérez por la tangente respecto a una lista filtrada: (Jocelyn Andrade, página 08) 

Crónica-Vencen los plazos para, publicación de reforma: (Redacción, página 08) 

Plaza Juárez-Lamentan “filtración” de candidatos a fiscal: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 03A) 
Síntesis-Desconoce Pérez la lista filtrada de aspirantes a fiscal: (Jaime Arenalde, página 03) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Ve Vargas resultado en seguridad: El secretario de Gobierno, Simón Vargas Aguilar, aseguró que la 

estrategia Hidalgo Seguro empezó a dar resultados desde que fue anunciada por el gobernador Omar Fayad, el 3 
de agosto pasado “Ya empezó, no va a empezar; desde que el gobernador lo anunció, empezó a dar resultados, el 

número de detenidos y las acciones que se están haciendo lo demuestran”, señaló al concluir el simulacro de 

evacuación del palacio de gobierno No obstante, desde entonces ha sido localizada al menos una decena de cuerpos 
con signos de violencia; entre ellos, el cadáver desmembrado de un hombre, en Atotonilco de Tula, otro en la 

cajuela de un auto, en Zempoala, los de una mujer y un hombre en la presa La Requena, en Tula-Tepejí, así como 
el asesinato de una estudiante en una colonia céntrica de Pachuca “Por un lado se están haciendo las investigaciones 

de los casos, y por otro estamos estrechando más los servicios de vigilancia, es un hecho que nadie puede negar, 
la actividad de ciertos grupos delictivos, y los estamos combatiendo”, puntualizó Para el funcionario, “es total” la 

coordinación con las presidencias municipales a través del mando coordinado y la estructura del grupo 

interinstitucional, que implica la participación de Defensa Nacional (Sedena), Procuraduría General de la República 
(PGR), Policía Federal (PF) y el Ejército. Sin embargo, sólo 44 alcaldías tienen a un elemento de Seguridad Pública 

estatal al frente de la policía municipal. El resto está adherido al mando único, pero se cumple de diferentes formas, 
de acuerdo con la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH). Vargas indicó que la meta de la estrategia 

Hidalgo Seguro es desactivar las células delictivas que operan en la entidad, aunque se reservó las regiones y el 

número de grupos identificados. (Susana Jiménez, página 07) 
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Criterio-Quieren brincar de PGJH a fiscal anticorrupción: Seis de los 36 aspirantes que aparecen en la lista  

para ocupar la titularidad a la Fiscalía Especializada en Delitos de Corrupción actualmente son empleados en la 

Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH). La veracidad del listado fue confirmada por el 
diputado Luis Baños Gómez, integrante de la Junta de Gobierno, quien expresó que tuvo conocimiento de ella la 

mañana de ayer, previo a la sesión del Congreso local. Entre los aspirantes se encuentran funcionarios que 
actualmente laboran en la fiscalía: Eduardo Cabrera Valencia, director del Centro de Justicia Restaurativa de la 

PGJH; Adolfo Barrón Hernández, director del Centro de Atención Temprana (CAT) región Oriente; Julio Cesar Trujillo 

Meneses, director General de Investigación y Litigación región Oriente y Control de Procesos. Asimismo, Ricardo 
César González Baños, subprocurador de Procedimientos Penales región Poniente, y José Luis Mendoza Gamiño, 

quien está en la Dirección del Centro de Atención Temprana región Poniente. También Omar Islas Gómez, integrante 
del subcomité Especial de Procuración de Justicia, quien laboró como ministerio público en el caso por el cual 

Francisco Xavier fue acusado de secuestro, en 2002. De igual forma aparece la titular de la Procuraduría Fiscal del 

Estado de Hidalgo, Luz Elena Saavedra Briseño, así como Ángel Said Vera Salomón, secretario municipal de 
Ixmiquilpan en la pasada administración. En cuanto a académicos universitarios, Adrián Vargas González, profesor 

del Centro Hidalguense de Estudios Superiores (Cenhies); el exdirector del Instituto de Ciencias Sociales y 
Humanidades (Icshu) Edmundo Hernández Hernández, y Enrique Serrano Salazar, maestro de La Salle Pachuca. 

Entre los aspirantes a fiscal anticorrupción también está Jaqueline Gálvez de la Peña, exenlace de Alerta Amber 
Hidalgo en la procuraduría durante la administración pasada. Igualmente se encuentra en la lista Efraín Arista 

Velasco, titular de la notaría 2 de Metztitlán; el representante legal de la Fundación Apoteosis, Esteban Alain Vera 

Ángeles; el exconsejero electoral del Instituto Nacional Electoral (INE) Víctor Pasquel Fuentes, y el exmagistrado 
Luciano Lomelí Gaytán. El excontralor del Poder Judicial Medardo García Ríos y el exdirector General de Investigación 

y Litigación región Oriente y Control de Procesos Hugo Armando Vázquez Reséndiz son parte de la lista de aspirante. 
También los juristas Hugo Cortés Osorno, David Sánchez Escorza, Javier Montoya Piña, Isaís Velasco Villegas, Carlos 

Briones Rangel, Edgar Mejía Cruz, Juan Hernández Chaires, César Marcos Ortega, José León Arieta, Gracia Velasco 

González, Manuel Jonathan Rodríguez y Omar Islas Gómez. De igual forma, Rosa Ramos Escorza, Víctor Souberville 
Rosas, Eduardo Cabrera Valencia, David Hernández Corona, Jorge Martínez Cano, Luis Cerón Amado y Hans Cristian 

Hernández Castillo, quien la semana pasada pidió al Cabildo de Pachuca que el exedil Elezar García comparezca por 
el tema de los parquímetros. PROCESO A SEGUIR La Junta de Gobierno deberá avalar que todos los candidatos 

cumplan con los requisitos. Deberán hacer un acuerdo en el que seleccionen a 10 personas, mismo que someterán 
al pleno del Congreso local. La aprobación deberá ser mínimo por dos terceras partes de diputados presentes. De 

los 10, el Ejecutivo elegirá una terna y la regresará a los integrantes de la Comisión de Justicia y Seguridad 

Ciudadana para que determine quién encabezará la fiscalía. Deberá ser votado nuevamente por dos terceras partes 
de diputados. (Marisol Flores, página 11) 

Milenio-Destinan 5.2 mdp a Fondo de Apoyo a Migrantes 2017: El gobierno de Hidalgo informó que, con el 

objetivo de apoyar a los migrantes de Hidalgo que han sido repatriados provenientes de los EEUU, el gobernador 

Omar Fayad instruyó a la Secretaría de Desarrollo Social para que a través de la Dirección General de Atención al 
Migrante lanzara la convocatoria del Fondo de Apoyo a Migrantes 2017. Con lo anterior se busca brin-dar apoyo a 

los migrantes hidalguenses que regresan, por lo que pretenden facilitar la reinserción social a sus comunidades, así 
como incrementar las actividades ocupacionales y encaminar sus capacidades técnicas y productivas. De acuerdo 

con la Sedeso, para este año, a petición de los migrantes, se aumentó a 33 los municipios que podrán participar en 
esta convocatoria. El secretario de Desarrollo Social, Daniel Rolando Jiménez Rojo, informó que la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público del Gobierno Federal destinó poco más de 5.2 millones de pesos para Hidalgo a través 

del FOMI, esto como resultado del fenómeno migratorio que se desató este año; pero será a través de este recurso 
federal que se apoyará a 292 proyectos y teniendo una mayor cobertura que el año anterior, además de mantener 

el seguimiento de los proyectos beneficiados en el FOMI 2016. Jiménez Rojo también resaltó que, con la finalidad 
de ratificar el apoyo con las personas migrantes que regresan al estado de Hidalgo cuenten con más proyectos eco-

nómicos, se ha creado un Fondo de Apoyo a Migrantes Estatal que dará una cobertura completa en la que podrán 

participar los 84 municipios. De igual forma la Subsecretaría de Desarrollo Social y Huma-no a través de su Dirección 
de Atención al Migrante continúa fortaleciendo los programas de apoyo, asesoría y reinserción dirigidos a los 

migrantes repatriados durante este año. (Ignacio García, página 13) 
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El Independiente-Perfiles sin experiencia, entre aspirantes a fiscal anticorrupción: especialista: La 

mayoría de aspirantes a fiscal anticorrupción carece de experiencia o aquellos que cuentan con una trayectoria 

consolidada la construyeron desde el gobierno del estado, lo cual pone en peligro la puesta en marcha del sistema 
estatal. Así lo consideró el investigador Pablo Vargas, quien puso de ejemplo al exmagistrado y funcionario de la 

Procuraduría General de Justicia de Hidalgo Ricardo González Baños, quien cuenta con experiencia, pero desde el 
ámbito gubernamental. “Seguirá siendo de la procuraduría y es un peligro que la fiscalía quede controlada por el 

procurador en turno, cuando debería ser autónoma”, cotejó. La alianza estatal ciudadana anticorrupción, que sigue 

de cerca la consolidación del sistema estatal, pugna por una métrica que permita medir los perfiles y seleccionar a 
los mejores candidatos. Pablo Vargas declaró que, a pesar de la lista de 36 aspirantes, escasamente tres cumplirían 

con el perfil especializado en persecución de los delitos. “El Congreso tiene una gran responsabilidad de construir 
un sistema anticorrupción que funcione para los hidalguenses”. Consideró que, si la responsabilidad de fiscal recae 

en una persona sin carácter para combatir a funcionarios públicos locales, provocaría silencio y que los expedientes 

sean archivados. En edición anterior, este diario revisó los 36 registros de aspirantes a fiscal en Hidalgo, ocurridos 
en días anteriores en la secretaría de servicios legislativos del Congreso local y elaboró una lista de candidatos. El 

investigador Pablo Vargas dijo que, a pesar de la lista de 36 candidatos, escasamente tres cumplirían con el perfil 
especializado en persecución de los delitos. (Víctor Valera, página 04) 

Capital Hidalgo-Fortalecen atención al medio ambiente: El gobernador Omar Fayad busca fomentar políticas 

públicas enfocadas a garantizar el desarrollo sostenible; creando oportunidades de crecimiento económico bajo la 

premisa de preservar un medio ambiente sano y equilibrado. Para transitar hacia un mismo objetivo, las acciones 
que implementará el estado, se alinearon alrededor del Plan Nacional de Desarrollo, pero también a los Objetivos 

de Desarrollo Sostenible establecidos por la ONU. En ese sentido, el estado suscribió el convenio sobre diversidad 
biológica con la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad (Conabio). El gobernador Omar 

Fayad y Alejandro del Mazo titular de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), firmaron el 
acuerdo de colaboración para crear la estrategia estatal para el cuida-do, protección y conservación de la naturaleza, 

con expertos de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo y la Conabio. El convenio aborda temas para el 

cuidado y aprovechamiento de las Áreas Naturales Protegidas (ANP) y Humedales de Importancia Internacional 
(RAMSAR), así como aquellas zonas prioritarias para la conservación a nivel estatal. A un año de su administración, 

el gobernador de Hidalgo ha dado continuidad a programas como el de mejora en la calidad del aire, con un 
programa permanente de verificación vehicular, con especial interés en que el transporte público sea más eficiente, 

y con menor contaminación en el aire, lo que ahorra tiempo para las personas. En diversas ocasiones el mandatario 

expresó que el cuidado al medio ambiente no es una tarea unilateral, por lo que es necesaria la participación de 
todos los ciudadanos, con acciones cotidianas y simples como evitar tirar basura en las calles, reducir, reusar y 

reciclar, además de emplear métodos de movilidad amigables.  (Redacción, página 06) 
Síntesis-Trabajan por preservan un ambiente sano: (Redacción, página 04) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

México de luto: 
A casi una semana del sismo de 8.2 grados que tiene devastada a buena parte de la población de Oaxaca y Chiapas 

la situación parece empeorar cada que se levantan los escombros y se encuentran no solo daños materiales sino 
humanos, físicos y psicológicos, entre los habitantes de dichos estados. El país parece, a pesar de todo, volver a la 

normalidad en zonas y regiones apartadas del sur donde el movimiento telúrico no alcanzó la magnitud como en 
Juchitán y decenas de ciudades oaxaqueñas, principalmente, así como en San Cristóbal de las Casas en Chiapas, 

por lo que se percibe una ligera desatención de parte de la sociedad en general hacia la tragedia ocurrida tan solo 

hace unos días. Los centros de acopio instalados por todos los gobiernos y en todas las regiones de México nos 
recuerdan que no solo debemos ayudar a los damnificados, sino mirarnos en su realidad que es la nuestra: tenemos 

que contar con mejores protocolos de emergencia y no esperar a que lleguen las autoridades para poder comenzar 
a hacer algo. El lunes pasado en Hidalgo, el gobierno presentó el Plan Familiar de Protección Civil en el que se 

plantea una buena estrategia que podemos poner en marcha sin la necesidad de esperar a que ocurra un fenómeno 

o desastre natural; es más, se debe tener un plan preventivo como obligación en cada colonia, fraccionamiento, 
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comunidades y pueblos de cada rincón del país. En el Plan Familiar de Protección Civil se establecen acciones como 

la detección de riesgos al interior y al exterior de cada vivienda, en donde una vez localizados, se debe establecer 

un plan de acción para reducir cada riesgo donde todos los miembros de la familia sepan que les toca hacer. A 
recomendación de Protección Civil nacional, en los estados se está promoviendo dicha encomienda que en Hidalgo 

ha corrido a cargo de la Secretaría de Gobierno y la Secretaría de la Política Pública, quienes pidieron a la gente 
hacer un plano de su casa en donde se identifiquen las zonas seguras y de evacuación según lo que pudiera ocurrir: 

sismo, inundación, incendio, explosión etc. También se pide identificar un lugar seguro para poner una bolsa o 

mochila con cosas que se necesiten para evacuar e caso de requerirlo, por ejemplo, una bolsa sellada de plástico 
para documentos, y un botiquín. Pareciera información muy fácil de digerir, incluso, muchos hemos aprendido una 

y otra vez a lo largo de varios años a entender qué hacer en casos de emergencias; pero la realidad es que, al no 
poder prevenir terremotos o devastaciones mayores, se debe tener presenta un plan como el que se presentó a la 

sociedad en la Sala del Pueblo de Hidalgo. México sigue de luto a pesar de haber transcurrido casi una semana del 

sismo; no debemos relajarnos ni pensar que no ocurrirá algo similar de nuevo, sino estar alertas ante cualquier 
circunstancia que ponga en riesgo nuestras vidas. 

 
 (Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

LAS CALLES DEL PUEBLO SON LA MEJOR ESCUELA DEL ALMA:  
Antier fui a mi pueblo donde crecí de niño, donde jugué en su viejo parque con un "o, del que sólo recuerdo que le 

gritábamos "Chayo", que usababa un par de muletas porque estaba mal de sus piernas por la polio. El parque ya 
no es el mismo, si acaso se mantiene el sabino fuerte y alto que dominaba todo el parque, lo sigue dominan-do y 

sirve de casa de cientos de tordos que desde entonces volaban de rama en rama. Ya no es el mismo parque. Ahora 
está muy moderno, con callecitas bien pavimentadas y barandales bien delineados. En mis tiempos las calles eran 

de tierra y no había barandales que nos impidieran correr entre los prados y tomar los árboles como bases para la 

roña, desde la tarde hasta que se ponía el sol, mientras nuestras madres nos miraban jugar desde los dinteles de 
las puertas, en tanto cosían y platicaban entre ellas. Ahora los dinteles están vacíos, no hay madres cosiendo y no 

hay niños que jueguen, como si con nosotros se hubieran ido los últimos pequeños que tomaban todos los días el 
viejo parque para jugar, gritar sin darse cuenta que la noche de la vida empezó a caernos a todos con toda 

seguridad. Me vi corriendo en el parque como entonces, y casi grité "Chayo" para ver si aparecía mi amigo de la 

infancia atrás del viejo sabino y todos los otros niños, y busqué allá a lo lejos en lo que era mi casa la figura de mi 
madre, cosiendo sus servilletas y platicando mientras su risa llenaba la calle con su alegría de siempre. Pero ya no 

estaba ni estará... pero cuántos recuerdos. Luego fui a la iglesia del pueblo. Pequeña, recién pintada, con una 
imagen de Padre Jesús, el Nazareno con su Cruz en el altar mayor, dominando no sólo toda la iglesia sino la vida 

del pueblo y de todos sus habitantes. En esta iglesia acudimos todos en algún momento de nuestras vidas para 

rezar, rogar, pedir, implorar, agradecer, llorar y siempre encontramos consuelo. Aquí vino mi madre y mi padre 
para rogar por nosotros sus hijos y de niños nos emocionaba ver la procesión con las imágenes sagradas. Es la 

misma emoción ahora de grande. Y con el mismo fervor en-comendamos ahora a nuestros hijos, como antes lo 
hicieron nuestros padres y sentimos que Padre Jesús nos escucha, como antes a mis padres. De salida, el camino 

que sale del pueblo y lleva a los campos, los mismos a los que iba mi señor padre a trabajar en las madrugadas, 
los mismos que cosechaba como nadie, y de los que nos llevaba antes que nadie, lo que en el pueblo se conoce 

como "verano" y que no es otra cosa que "calabacitas", "ejotes", elotes" y habas verdes. La imagen de mi padre 

volviendo del campo mientras llovía con un capisayo para no mojarse, es un recuerdo permanente que tengo desde 
pequeño y que ahora que fui al pueblo volvió de golpe. Después, con una isla en medio, con patos y pescados. No 

se cansa uno de verla ni de recordarla. Volver al pueblo fortifica el alma y nos da raíces. Sin eso valemos muy poco. 
Son los recuerdos, los sentimientos que nos forjaron el corazón y las vivencias que nos hicieron hombres, las 

palabras de la madre y del padre en el lugar de los hechos, nuestras calles, parques, juegos, sueños, abuelos, tíos, 

lo que nos hace fuertes y nos da destino. Eso debe ser la cuna real de la nobleza, de los buenos sentimientos, de 
la mexicanidad en nuestro caso. La vida después dio la oportunidad de hacer estudios y de leer a los grandes 

filósofos como Platón, Kant, Sartre, Aristóteles, Sócrates, Shopenhauer, Tomás de Aquino, Ortega, Voltaire y to-dos 
los demás que por carrera tuve que estudiar. Al final me quedo con lo que me decía mi madre : "hijo, siempre haz 
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el bien, Dios te lo pagará" Si usted es de un pueblo y vivió ahí de niño, cuando pueda regrese y camínelo. Vale la 

pena. 

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

Entre Morena y la alianza PAN-PRD:  
El sentimiento de hartazgo es eso, Hi una reacción que emerge de las vísceras, alimenta la soberbia y nubla la 

razón. De ello es como se ha nutrido el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y su líder, Andrés Manuel 
López Obrador; con discursos generadores de encono, es como sistemáticamente ha ganado adeptos. "Montado" 

en el enojo social hacia los partidos políticos, es que el de Tabasco aprovecha las condiciones para minimizar lo que 
sucede con los malos militantes de su partido, una institución joven, pero igualmente enferma, como sucede con el 

resto de los institutos políticos fundados para buscar el poder, antes que servir a la sociedad. El estilo de López 

Obrador consiste en amenazar, así lo ha hecho con sus adversarios, y ha puesto esta práctica en operación contra 
uno de sus incondicionales. Se trata del exgobernador de Zacatecas, Ricardo Monreal quien, de forma miserable y 

antidemocrática, fue excluido de la contienda interna del Morena en la búsqueda de la jefatura de Gobierno en la 
Ciudad de México. "Que lo piense bien, porque no habrá regreso", fue la advertencia del peje contra Monreal que, 

empecinado en suceder a Mancera, podría ir por la vía ciudadana o por algún partido diferente al de López Obrador 

a los comicios de la capital del país. Eva Cadena, el cártel de Tláhuac y los presumibles vínculos del delegado de 
esa demarcación con la delincuencia, así como el regreso de René Bejarano a su "cuna política" parecen, ante 

AMLO, asuntos menores, pese a que juntos representan el cáncer social tanto de la corrupción como de la violencia. 
Este "enfermizo" hartazgo es el que mantiene la fortaleza política del exdiputado federal Francisco Patiño Cardona, 

quien por la vía del Partido de la Revolución Democrática (PRD), detentó una curul hace casi veinte años, y hoy ve 
en el PRD a un partido que está a punto de la extinción. Para Patiño, especialista académico en asuntos de la tierra, 

el denominado Frente Opositor, integrado por Acción Nacional, el de la Revolución Democrática y Movimiento 

Ciudadano, "nació muerto" y la constancia de ello se verá al momento de elegir su candidato a la presidencia de la 
República. Siendo como es, especialista en asuntos geológicos y del subsuelo, es posible que, con su discurso, el 

morenista intenta cavar la fosa de la alianza de agua y aceite, alianza de papel, a la que indudablemente le esperan 
episodios interesantes 

 

(Edmundo Pineda, página 06) 

Criterio-Malas Palabras… 
 

Otra vez septiembre:  
Apenas los familiares de migrantes se reponían del asombro y la tristeza por las inundaciones que devastaron a 

Texas y que afectaron directamente a la comunidad mexicana, cuando una vez más nuestro país se enfrenta a la 

tragedia por un sismo de proporciones mayúsculas.  No terminábamos de maravillarnos por los actos de heroísmo 
de hidalguenses que vivían en Houston y que aun a costa de su propia vida, salvaron la de otros seres humanos 

sin hacer distingos de raza y sin hacer caso a los mensajes de odio que un fulano llamado Trump insiste en sembrar 
entre la población, cuando nuevamente tuvimos que voltear los ojos al sureste de nuestro país y darnos cuenta de 

que somos totalmente vulnerables ante el golpe de la naturaleza. De nada valieron 32 años de intentar consolidar 

el sistema de Protección Civil después de aquel terremoto cuando la tierra crujió y sacudió de forma violenta por 
un lapso de dos minutos que parecieron interminables a la ciudad que nunca duerme. La pregunta obligada ¿acaso 

la seguridad y los programas enfocados a la protección civil son exclusivos de la capital? Por el nivel de destrucción 
a que se enfrenta la ciudad de Juchitán en Oaxaca, la respuesta sería que sí, el progreso en el sur del país parece 

caminar a paso muy lento. A más de tres décadas, el sismo del pasado jueves puso una vez más al descubierto las 
carencias de pueblos enteros que sufren el abandono, la indiferencia y los más altos índices de pobreza. Chiapas y 

Oaxaca con una población indígena, fueron golpeados por un terremoto de 8.2 grados y por una pobreza que cala 

en el alma. El mes patrio que tanto nos gusta para festejar nuestra mexicanidad, también nos ha dado a través de 
la naturaleza, lecciones que de forma inclemente está dispuesta a repetir hasta que aprendamos la plana. ¿Seremos 

necios e indolentes ante las tragedias de nuestros compatriotas, seguiremos socavando los recursos naturales, 
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devastando los ecosistemas, generando a través de prácticas comerciales desleales y corruptas una pobreza en 

gran parte de la población? Ojalá que la respuesta sea un contundente ¡NO!, sin embargo, la experiencia me lleva 

a creer que muchos verán la tragedia como un espectáculo más, para después regresar a su vida dentro de la 
burbuja que su propia rutina les ha fabricado La realidad nos urge a la acción, desde las trincheras que cada quien 

tenga a su alcance, para transformarnos en un país para todos, con justicia social, haciendo efectivos los lemas de 
campaña que la clase política nos receta cada elección. La naturaleza y la economía se conectan de muchas formas, 

la más evidente es cuando por corrupción, salen a flote las deficiencias estructurales y las malas prácticas de los 

responsables de la seguridad de la población. ¿Cuántas tragedias más aguantaremos antes de cambiar? 
Supongo que muchas más, porque en Hidalgo por ejemplo el paso del huracán Katia que las autoridades insisten 

en minimizar y hacer que aquí no pasó nada, temo informarles que si pasó y que hubo comunidades que se quedaron 
otra vez del otro lado del agua y parcelas que se echaron a perder y que los campesinos lamentan una vez más 

haber sembrado esperanzas y cosechar puro chile. 

 
Palabras más, palabras menos.  

En la inundación de 1999 el Presidente Zedillo visitó Metztitlán y ahí se comprometió a la construcción de una 
batería de represas desde la zona de Tulancingo que, en caso de lluvias atípicas y torrenciales, pudieran contener 

los caudales y evitar un golpe de agua como el que ocurrió hace 18 años y que mantuvo a la Vega de Metztitlán 
bajo el agua por más de 6 meses. Y ¿sabe usted que pasó con esas promesas? Nada. 

 

 (Bertha Alfaro, página 02) 

Crónica-Balcón Político… 
 

Del presupuesto 2018, habrá menos para los más pobres:  
El paquete económico para el próximo año contempla recortes en áreas encargadas de combatir la pobreza y 

generar un mejor bienestar social para los mexicanos. Por ejemplo, en Desarrollo Social se calcula un recorte del 

3.4 por ciento (esto es, unos 3 mil 700 millones de pesos me-nos que al presupuesto 2017); en Salud, 4.5 por 
ciento menos (5 mil 715 millones de pesos menos), en Educación 1.8 por ciento (5 mil millones menos). Quizá el 

dato más preocupante es el relacionado con el Seguro Popular, creado para favorecer a la población más vulnerable 
del país, donde el presupuesto 2018 contempla 38 mil millones de pesos, cuando este año se asignaron 68 mil 700 

millones de pesos, lo que representa un recorte del 44.75 por ciento. Eso sí, el gobierno mexicano nos dice que el 

paquete económico 2018 abona al objetivo primordial de esta administración, sobre asegurar y mejorar el bienestar 
de las familias mexicanas y llevar a México a su máximo potencial, a través de una política económica que 'preserva 

la estabilidad, detona la productividad y genera igualad de oportunidades. Dicho paquete económico prevé ingresos 
por 5 billones 236 mil 375 millones 600 mil pesos y el gasto previsto en el Presupuesto de Egresos es por la misma 

cantidad, aunque se prevé un déficit presupuestario de 466 mil 684 millones 500 mil pesos. De acuerdo con el 

Coneval, para el 2016 el número de mexica-nos en situación de pobreza era de 53.4 millones de personas; en 2014 
era de 55.3 millones, en 2012 de 53.3 millones y en 2010, 52.8 millones. En este rubro el rango sigue en la misma 

línea: más de la mitad de mexicanos sigue en condición de pobreza, y el presupuesto 2018, parece ignorarlo. 
 

(Carlos Camacho, página 0’5) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que Buena convocatoria política y social tuvo el evento de incorporación de nuevas beneficiarias de Prospera en 

el municipio de Actopan en donde el diputado local Ernesto Vázquez Baca se reunió con los delegados federales 
Antonio Lechuga Reyes, Víctor Velasco y Gerardo Salomón Bulos en donde se envió un mensaje de trabajo en 

equipo entre distintos órdenes de gobierno para Hidalgo. Vázquez Baca dijo que ahora más que nunca la cercanía 
con las familiases indispensable luego de momentos como los que ha vivido el país con lo ocurrido con los fenómenos 

naturales. 
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:Que Mineral de la Reforma festejará en grande las fiestas patrias y se espera que el edil Raúl Camacho Baños visite 

diferentes comunidades, colonias y fraccionamientos del municipio, en especial, dicen, las zonas donde han 

comenzado a surgir mayores inconformidades sociales por temas como inseguridad y servicios, así como en colonias 
donde ya hay operación política con miras a 2018 como El Venado, Tulipanes y Tuzos. 

 
:Que Una comitiva de trabajadores de la delegación de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Territorial y Urbano 

en Hidalgo ya se trasladan a tierras oaxaqueñas para apoyar en las labores de limpieza y reconstrucción de las 

zonas afectadas por el sismo de 8.2 grados Richter que sacudió la zona; el delegado Onésimo Serrano González 
señaló que se sumarán a más contingentes de voluntarios que recorrerán los asentamientos afectados para ayudar 

en lo que se necesite. 
 

:Que La Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales informó que la suspensión de operaciones 

en la planta potabilizadora El Álamo se debió a turbiedad en el agua de entrada, provocada por un derrumbe 
posterior al sismo de la semana pasada. Esta planta potabilizadora reanudó su funcionamiento de manera regular 

una vez que la turbiedad del agua se disipó, lo cual ocurrió el sábado pasado y posteriormente se restableció el 
servicio, por lo que no hay problema alguno, reportó el organismo. 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Jamás había visto algo igual, algo tan fuerte, algo tan difícil, fueron como cuatro horas de ráfagas de viento, jamás 
había visto algo así en Florida. Estamos reportándole lo que está pasando, pero gracias a Dios estamos bien” 

Virginio Paloma Ramírez 
Presidente del Consejo Mexicano de la Bahía de Tampa, sobre hidalguenses en ese sitio 

 

"Avancemos en una misma dirección, los colores no deben ser barrera ni pretexto para beneficiar a los sectores 
vulnerables; que las necesidades de nuestro estado sean el impulso y el motivo principal para cumplir” 

Daniel Andrade Zurutuza 
Representante del PES en el Congreso local, sobre llamado a legisladores 

 

"Queremos reunirnos con ella para establecer un mecanismo y que conozcamos los acuerdos que se firmaron para 
los parquímetros. Exigimos conocer los contratos y el estudio de movilidad que tenemos entendido ya circula” 

Ricardo Alvizo Contreras 
Representante de la Unión de Vecinos de Valle de San Javier sobre parquímetros 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

que el alcalde de Xochicoatlán, Nabor Pérez, ha despedido a varios trabajadores municipales, pero no para ahorrarle 
recursos a esa administración e invertirlos en obras y servicios, si no para disponer de las vacantes y asignárselas 

a sus familiares. Su tío, de nombre Rodolfo Pérez, ya funge de secretario municipal; así se las gastan varios alcaldes 

que no tiene empacho en beneficiar a su parentela. 
 

que el presidente municipal de Tlaxcoapan, Jovani Miguel León Cruz, ha minimizado la inseguridad que se vive en 
su municipio y que ha causado gran temor en la ciudadanía, pues junto con la también panista María Antonieta 

Herrera, alcaldesa blanquiazul de Atitalaquia, no saben qué hacer con el tema; dicen que trabajan en ello, pero los 
robos, secuestros y venta de droga están a la orden del día.  

 

que la exsecretaria del Trabajo y Previsión Social, Mayka Ortega Eguiluz, llegó, pasó lista y se salió cuando sus 
compañeros de la LXIII Legislatura votaban la reforma laboral que fue enviada por el gobernador Omar Fayad 

Meneses, con la que se pretende hacer más ágil el proceso de justicia en materia laboral.  
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que luego de despotricar contra el dirigente del PT, Arturo Aparicio Barrios, quien ya amarró una posición política 

de cara a 2018 fue Diana Marroquín Bayardo, quien recientemente fue designada coordinadora de organización del 

partido de la estrella para la elección de 2018. Antes, Bayardo pretendió ser coordinadora distrital en Morena, de 
donde no obtuvo ni un sólo voto a su favor. 

 
que el alcalde de Tlahuelilpan Juan Pedro Cruz Frías, de extracción petista, entregó al Cabildo su informe de gobierno 

municipal y después de dar un mensaje fue increpado por buen número de los asistentes, quienes lo cuestionaron 

por temas pendientes de resolver como la seguridad pública y falta de obra, además de ser objeto de reclamos por 
el gasto que originó tener cientos de invitaciones. Cabe señalar que el dueño del Partido del Trabajo, Arturo Aparicio, 

fue abordado por los habitantes para preguntarse que si sabía de las reuniones de Cruz Frías con el experredista y 
ahora de moreno René Bejarano. 

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 
 

Banda la Trakalosa, Wisin, Sebastián Yatra, un tiro de payasos, amenizarán el despilfarro patrio  
(Redacción, página web) 

 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 
Arriba-VICTORIA RUFFO: Sin mucha bulla, desde el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia de Hidalgo, 

esta mujer abona para que el respaldo llegue a quien más lo necesita; ante las contingencias por los recientes 
fenómenos que impactaron al país en otras entidades, la voz del organismo es alentar a la población para que sume 

productos que sirvan a nuestros paisanos. 

  
Abajo-GLORIA HERNÁNDEZ: Aunque la originaria de Apan recién entregó “con bombo y platillo” su “informe” 

queda claro que eso de aparentar dista mucho de trabajar y es que en el Congreso de la Unión el papel de la 
diputada federal no ha sido el más sobresaliente; ante este escenario sobre el desempeño de Hernández Madrid, 

sus representados tienen la última palabra.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
APRIETOS 

Mencionaron los grillitos que entre integrantes de la Junta de Gobierno del Congreso local nomás se echan 

la bolita respecto al tema de la filtración de la lista que contiene los nombres de los aspirantes a la 
Fiscalía Anticorrupción en la entidad, luego de que un medio local publicara los supuestos perfiles que 

pretenden dicho cargo, que deben reducirse a 10 propuestas para que de ahí el Ejecutivo elija sólo 
una terna, pues ahora resulta que dicho listado no es oficial y hasta la propia Legislatura lo 

desconoce. Interesante sería descubrir quién o quiénes en realidad pasaron “el dato”. 
 

FRAGMENTADOS 

Los hechos más recientes registrados en Ixmiquilpan, donde supuestas huestes de Cipriano Charrez 
reventaron un acto donde estaba prevista la asistencia del líder estatal del PAN, Asael Hernández, 

rompieron de igual forma con el discurso y negativas públicas de rupturas al interior del organismo 
político en Hidalgo y es que conforme avanza el calendario electoral es más visible que los amores por 

tal o cual corriente y aspiraciones se alebrestan. 
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APOYO 

Promotores del Centro de Abasto Miguel Hidalgo en la ciudad de Pachuca se unieron a la causa por los 

damnificados del sismo del pasado jueves con epicentro en Juchitán, Oaxaca, y organizaron una 
colecta de víveres con el fin de demostrar su respaldo a quienes lo requieren, todo lo recolectado 

partirá este miércoles directamente hasta esa zona de la república, lo que habla del valor de solidarizarse 
cuando así se necesita. 

  

PREPARATIVOS 
Expusieron los grillitos que quienes ya están más que listos para festejar su día son los miembros de la 

Asociación de Charros de Pachuca, quienes del 14 al 16 de septiembre próximos realizarán diversas 
actividades, además aprovechando este marco su nueva directiva rendirá la protesta de ley rumbo al 

congreso nacional que también habrá de celebrarse pronto en Hidalgo. 

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Frente ya se reparte cargos para 2018: El Frente Ciudadano por México, conformado por PAN, 

PRD y Movimiento Ciudadano (MC), inició ya el reparto de cargos en el convenio que entregó al INE. De entrada, 
señala que el titular de la Secretaría de Gobernación en 2018 será propuesto por fuerzas políticas del frente distintas 

a la del titular del Ejecutivo. En el documento, cuya copia tiene EL UNIVERSAL, señala que el titular de Segob 
asumirá la función de líder del gabinete, con la intención de garantizar la pluralidad y acabar con el régimen 

presidencialista. En el convenio quedó asentado: “El titular de la Secretaría de Gobernación, asumirá, además, la 

función de líder de gabinete y será propuesto por fuerzas políticas distintas a la del Presidente de la República, 
garantizando la pluralidad indispensable para la puesta en marcha del nuevo régimen”. Entre sus propósitos destaca 

que se llegue a un gobierno de coalición que pugne por la conformación de un gabinete plural e integrado con 
criterios de paridad de género, el cual deberá ser raticado por consenso del Congreso a n de que los perles sean 

los adecuados para ejercer el cargo. Plantea que los órganos de gobierno tanto del Senado como de la Cámara de 

Diputados, durarán toda la Legislatura completa y no por un año como hoy se negocia. Promueve impulsar una 
Comisión de la Verdad, responsable de documentar los casos más relevantes de la historia de México, como la 

desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa (Suzzete Alcántara / Misael Zavala, primera plana) 

La Jornada-Cadena de irregularidades en la construcción del Paso Exprés: SFP: Las conclusiones de la 
auditoría realizada por la Secretaría de la Función Pública (SFP) a las obras del Paso Exprés de Cuernavaca arrojaron 

22 irregularidades que abarcan prácticamente toda la cadena del proceso, desde la licitación hasta el pago en 

exceso a las empresas en una obra que costó el doble de lo previsto. El monto total involucrado asciende a mil 34.4 
millones de pesos, que casi equipara el costo original de la obra, que ascendía a mil 45 millones y que finalmente 

se disparó por arriba de los 2 mil millones de pesos. En las conclusiones que le fueron notificadas a la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT), la Función Pública advierte un conjunto de irregularidades, de entrada, en los 

procedimientos de licitación y/o adjudicación; trabajos ejecutados sin comprobación documental; pagos en exceso; 

inadecuada planeación y programación de la obra y los servicios relacionados con la misma; mala supervisión de 
los trabajos, y del servicio de coordinación del proyecto. Omisiones técnicas, Asimismo, se reportó omisión a las 

recomendaciones técnicas durante la ejecución de los trabajos en el kilómetro 93+857, deficiencias en el manejo y 
control de las bitácoras de obra y servicios relacionados con la misma, así como falta en la elaboración del finiquito 

de contratos. Prácticamente en cada etapa del proceso de construcción se detectaron las irregularidades. La SFP 
subraya que ‘‘las tres áreas auditadas fueron notificadas de los resultados obtenidos y, de acuerdo con el marco 

jurídico, disponen de 45 días hábiles para atender los hallazgos. En aquellos casos donde se identifique una conducta 

indebida de servidores públicos o no se atiendan dichas observaciones conforme a las disposiciones aplicables, se 
iniciarán los procedimientos de responsabilidad correspondientes’’. La auditoría fue originalmente anunciada en el 

contexto del creciente escándalo desatado tras el surgimiento del socavón en el que perdieron la vida dos personas. 
Ante los cuestionamientos a la SCT y su titular, Gerardo Ruiz Esparza, por su responsabilidad en el hecho, 

particularmente en una obra recién inaugurada entonces (abril pasado), el 14 de julio la Secretaría de la Función 

Pública informó que investigaría los pormenores de la construcción del Paso Exprés. (Alonso Urrutia, página 04) 
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Excélsior-Impugnan mil millones de Paso Exprés; omisiones técnicas, mortales: La Secretaría de la 

Función Pública (SFP) detectó 22 anomalías en el Paso Exprés de Cuernavaca que implican mil 34.4 millones de 

pesos, entre ellos 116.8 millones de pesos de sobreprecios, amén de omisiones que provocaron el socavón. Ayer, 
la secretaría hizo públicas las 22 observaciones, que revisan cuatro contratos y que muestran una deficiente 

supervisión y trabajos pagados, pero no realizados, por 197.7 millones de pesos. En el reporte detallado, 
comprueba las omisiones técnicas que provocaron la muerte de dos personas. “Se observa que había elementos 

suficientes para realizar una obra hidráulica acorde con las necesidades y condiciones físicas existentes, que evitara 

daños a la estructura y al no considerarse las recomendaciones técnicas, se produjo la falla (socavón), por lo que 
los servidores públicos involucrados en la ejecución de los trabajos no tomaron las medidas técnicas adecuadas y 

ejecutaron la obra sin considerar los parámetros recomendados”, afirma. Por la mañana, la dependencia subrayó 
que los funcionarios involucrados tienen 45 días para solventar estas irregularidades. Detectó que una de las 

empresas carecía de la experiencia técnica y los trabajadores especializados para realizar el trabajo contratado. En 

la revisión hecha por Excélsior se observan pagos por excavadora hasta por 22.7 millones de pesos.  Hallan en 
Paso Exprés 22 fallas Detectan sobreprecios, trabajos sin comprobar, omisiones, deficiente supervisión e 

injustificada ampliación de contrato en la obra carretera. La Secretaría de la Función Pública que en la construcción 
del Paso Exprés en Cuernavaca hubo deficiente supervisión, injustificada ampliación de contrato, pago de 

sobreprecios por 116.8 millones de pesos, trabajos sin comprobar por 197.7 millones de pesos y ocho omisiones a 
las recomendaciones técnicas durante la ejecución de los trabajos y que provocaron el socavón donde murieron dos 

personas. Detalla en ocho puntos las omisiones y descuidos en la construcción, a pesar de las advertencias técnicas 

que se hicieron; “por lo anterior expuesto, se observa que había elementos suficientes para realizar una obra 
hidráulica acorde con las necesidades y condiciones físicas existentes, que evitara daños a la estructura y al no 

considerarse las recomendaciones técnicas, se produjo la falla (socavón), por lo que los servidores públicos 
involucrados en la ejecución de los trabajos no tomaron las medidas técnicas adecuadas y ejecutaron la obra sin 

considerar los parámetros recomendados”. Ayer, la SFP informó que las 22 irregularidades detectadas en el proceso 

de licitación, contratación y ejecución de la obra, están involucrados mil 34.4 millones de pesos; es decir, 55% de 
los mil 879 millones del Paso Exprés en Cuernavaca que fueron revisados y entre otros descubrimientos, detectó 

improvisación en una de las empresas. De acuerdo con las 22 observaciones realizadas por la Secretaría de la 
Función Pública a cuatro contratos a las empresas Aldesem, Epccor, SACC Ingeniería, Desarrollo Ingenieros Civiles 

y Tecnología y Desarrollo Integral y Productividad Empresarial, que tuvieron contratos por un total de mil 879 
millones 94 mil 834 pesos, se comprueba que hubo descuido en la construcción de la obra, así como irregularidades 

por sobreprecios y ampliación de contrato que no se justificó. Las 22 observaciones son por una inadecuada 

planeación y programación de la obra, el incumplimiento al programa de obra convenido, los trabajos ejecutados 
sin comprobar documentalmente, que ascienden a un monto de 197 millones 737 mil 294.95 pesos; una inadecuada 

supervisión de la obra y del servicio de coordinación del proyecto. Pagos en exceso por precios unitarios 
extraordinarios mal integrados por 116 millones 807 mil 739.92 pesos; entre ellos el costo de la Excavadora CAT 

MOD 32OD, por el pago en exceso de dos millones 961 mil 834.62 pesos; otros dos pagos por excavadoras por 

siete millones 981 mil 21.24 y 22 millones 756 mil 927.56 pesos; al básico de concreto hidráulico en su integración, 
que generó pagos en exceso por 25 millones 101 mil 278.92 pesos, entre otros. FINIQUITO Las otras 

observaciones son por la falta en la elaboración del finiquito del contrato de obra; inadecuada planeación y 
programación de los servicios relacionados con la obra pública; irregularidades en el proceso de licitación número 

L0-009000999-N42-2015, referente a la Coordinación del Proyecto de Ampliación del Libramiento de Cuernavaca 

(Paso Exprés) en el Estado de Morelos, en cuyo fallo se determinó como ganadora a la empresa SACC Ingeniería, 
SA de CV. La secretaría dice que a partir de la revisión, detectó que esta empresa “no acreditó la experiencia 

(computada 9.00 puntos) ni la especialidad (computada 9.00 puntos), precisando que no se podían acumular la 
suma de estos contratos para cumplir con el mínimo requerido en la Convocatoria. (Leticia Robles de la Rosa, 

página web) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

INDIGNOS “REPRESENTANTES DE LA NACIÓN”: 
El sainete por el nombramiento del fiscal general es ya descabellado con la rollera consulta a “la sociedad civil” para 

cancelar el dichoso “pase automático”. Las fracciones del frente PAN-PRD-MC, apoyadas por la de Morena, 
impusieron el aplazamiento de la discusión de la vieja iniciativa presidencial que pudiera superarse como asunto 

“de urgente y obvia resolución”. Alegan esos atornilladores  que antes deben escucharse las observaciones de ¡como 

300! organizaciones no gubernamentales. Vaya forma de hacerle al tío Lolo y de eludir sus responsabilidades 
legislativas. De qué sirve que la Constitución les conceda calidades tales como la que perfila el artículo 39: “La 

soberanía nacional reside esencial y originariamente en el pueblo”; que el 41 establezca: “El pueblo ejerce su 
soberanía por medio de los Poderes de la Unión”, o que el 51 rece: “La Cámara de Diputados se compondrá de 

representantes de la Nación”. Guste o no, eso son, y ninguna ONG representa tanto. Lo demás es puro cuento. 
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Un desastre no dimensionado:  

Ayer, en entrevista con el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, coincidimos en una cosa: que el 
país no ha registrado bien a bien la magnitud de la tragedia que dejó el terremoto de la noche del jueves pasado 

en zonas de por sí olvidadas, ignoradas históricamente en Oaxaca, pero más marcadamente en Chiapas. Y es que 

una cosa es el susto, el terror de aquella noche, aquí, en la que automáticamente a los sobrevivientes de aquella 
época nos asaltó el recuerdo del terremoto del 19 de septiembre de 1985 que rompió Ciudad de México dejando 

un saldo en muertos que se cifró en 10 mil, pero nunca se sabrá los miles más que fueron a fosas comunes, y otra, 
el saldo del jueves donde sí, este Valle de México fue sacudido como nunca en su historia, mucho más que aquella 

mañana, pero no se cayó un piso ni una casa y no hubo una sola víctima. Y como aquí no pasó nada si se toma en 

cuenta que estamos hablando del mayor sismo de que haya registro, 8.2, quedó esa impresión ignorante, hasta 
que las primeras luces del viernes empezaron a visibilizar lo que se había roto en la zona del istmo oaxaqueño y en 

Chiapas. Las cifras, con las imágenes y la información, comenzaron a fluir, a crecer y a conocerse los primeros 
destrozos, las víctimas, una comunidad, otra, un municipio, otro, de Oaxaca, de Chiapas, hasta alcanzar los casi 

cien muertos. Y la destrucción. La cifra hasta ayer, me decía el secretario de Gobernación, era de mil comunidades 
afectadas en 44 municipios de Oaxaca, y otras 2 mil más en 88 de los 122 municipios de Chiapas, algunos de los 

cuales inaccesibles con un total de casi dos y medio de mexicanos damnificados, que ya lo estaban por la vida y la 

pobreza histórica y crónica. Pero esta tragedia no ha sido dimensionada por una mayoría de mexicanos, por lo que 
la solidaridad histórica no se ha volcado como en otros desastres. Y hace mucha falta. 

 
RETALES 

1. TACAÑOS. Una muestra de lo anterior es que los diputados van a ceder un día de sueldo, lo que es nada. En 

contraste, Emilio Azcárraga donará la taquilla del clásico América-Chivas en el Azteca; 
2. BLANCANIEVES. El frente opositor PAN-PRD-MC en la Cámara de Diputados impidió ayer que se procesara la 

iniciativa priista para evitar el fiscal automático porque, dijo el panista Marko Cortés, tenía un dardo envenenado. 
Y pregunto: ¿y por qué no la votaron si con la suma de Morena hacían mayoría para eliminarlo? Se quieren llevar 

vivo este caso hasta las campañas presidenciales; y 

3. CENA. Deberían cancelar definitivamente las cenas del 15 de septiembre en Palacio Nacional, donde se retratan 
los dos Méxicos: el de arriba y adentro, y el de abajo y afuera. Por el desastre del terremoto, el presidente Peña 

Nieto suspendió la del próximo viernes. Ya lo había hecho en 2015 y 2016, por la política de austeridad. En 2013 
se retiró de la cena por el desastre de Ingrid y Manuel en Guerrero y en 2014 por Odile en Baja California Sur. 

Nunca ha cenado en Palacio Nacional un 15 de septiembre. 
 

 (Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

 

:Que a pesar de que la Casa Blanca anticipó que este martes Donald Trump conversaría por telefóno con el 
presidente Enrique Peña Nieto sobre los daños que sufren Oaxaca y Chiapas, por el sismo del pasado jueves, el 

secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, confirmó que será hasta hoy cuando ambos mandatarios se 
comuniquen. A ver si hoy tiene tiempo el vecino. 

 

:Que hablando de asuntos internacionales, será hasta el jueves cuando el embajador de Corea del Norte, Kim Hyong 
Gil, abandone México, luego de permanecer más de tres días del plazo que le otorgó la Secrataría de Relaciones 

Exteriores, que comanda Luis Videgaray, tras declararlo “persona non grata”. El retraso de su salida se debe a los 
estragos por los huracanes. 

 

:Que los dirigentes de los partidos integrantes del Frente Ciudadano por México, Ricardo Anaya (PAN), Alejandra 
Barrales (PRD) y Dante Delgado (MC), así como los líderes parlamentarios de esas fuerzas políticas, presentarán 

este miércoles en el Palacio de San Lázaro una agenda legislativa conjunta. El bloque opositor pretende mantener 
la inercia que hasta hoy le ha permitido frenar el pase automático del procurador Raúl Cervantes a la Fiscalía General 

y aplazar unos días el debate de ese tema, para escuchar las propuestas de organizaciones de la sociedad civil en 
esa materia. 

 

:Que el próximo viernes el PAN, que encabeza Ricardo Anaya, llegará a su 78 aniversario y una vez más su militancia 
se concentrará en el Ángel de la Independencia, donde aprovechará para dar el Grito por los festejos patrios, pero 

también es posible que se vea la crisis del partido, tras la división que generó el nombramiento de Ernesto Cordero 
como presidente del Senado y la disputa por la candidatura presidencial. 

 

:Que en la UNAM hablan suavecito, pero tienen buena puntería. En la eterna disputa entre secretarías, gobiernos 
estatales y municipios, el rector Enrique Graue, oftalmólogo de profesión, tuvo buen ojo respecto al presupuesto 

2018 y, aunque pequeño, por segundo año consecutivo la universidad recibirá un aumento. 
 

:Que el CEN del PRI designó a Claudia Pastor, ex magistrada del Tribunal Electoral, como su representante ante el 
INE en sustitución de Jorge Carlos Ramírez Marín, ahora presidente de la Cámara de Diputados, quien expresó su 

beneplácito por esa decisión. 

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

Pariente prohibido:  
Los legisladores deben castigar la portación de pariente prohibido. Son demasiados los casos en que los políticos 

no escogen a sus parientes con suficiente cuidado. ¿Cómo tenerle confianza a un funcionario que no ha sabido 
seleccionar a su hermana o a su suegro? Hoy vemos el caso del secretario de desarrollo social, Luis Enrique Miranda, 

quien ha tenido el desatino de escoger mal no sólo a su hermana, María del Carmen Miranda Nava, sino a su 
cuñado, Ricardo Víctor Mercado Galán. La pareja es dueña de tres gasolineras en las que presuntamente se ha 

vendido gasolina robada. Las gasolineras, además, han sido sancionadas por dar litros incompletos.  Senadores 

como Jorge Luis Preciado del PAN y Angélica Parra del PRD, ellos sí cuidadosos al elegir a sus parientes, han exigido 
la destitución del secretario. “Lo de Miranda es apenas la punta del iceberg”, ha declarado el senador ex perredista 

Alejandro Encinas. ¡Es terrible! Al parecer muchos más políticos han escogido mal a sus parientes.  El presidente 
del PAN, Ricardo Anaya, ha sido acusado de no haber escogido bien a su familia política, la cual cometió la falta de 

haber hecho inversiones productivas en México desde hace 50 años. Todos sabemos que alguien que invierte en 

México debe estar mal de la cabeza o ser corrupto.  Ahí está también el caso de Xóchitl Gálvez, la hoy jefa 
delegacional de Miguel Hidalgo, quien eligió mal a su hermana Jacqueline, detenida en 2012 por ser presuntamente 

parte de una banda de secuestradores. Al parecer Jacqueline mantenía una relación sentimental con el jefe de ese 
grupo.  El delito de portación de pariente prohibido no es nuevo. En 2004 Carlos Ímaz, entonces delegado en 
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Tlalpan, fue exhibido en un video recibiendo dólares en efectivo del contratista Carlos Ahumada. Si bien Ímaz se 

vio obligado a abandonar su carrera pública, su ex esposa, Claudia Sheinbaum, ha tenido el descaro de continuar 

en la vida política hasta convertirse hoy en presunta candidata de Morena al gobierno de la Ciudad de México.  En 
1998 Ricardo Monreal quería ser candidato del PRI al gobierno de Zacatecas, pero el partido lo vetó por haber 

escogido mal a su suegro. Efectivamente, el suegro había sido detenido por posesión de marihuana. 27 años atrás, 
12 años antes de que el político se casara con su hija. El PRI justamente vetó a Monreal por esta clara portación 

de pariente prohibido, pero Monreal tuvo la desfachatez de aceptar la candidatura del PRD e incuso de ganar la 

elección para gobernador de Zacatecas. Hoy es jefe delegacional en Cuauhtémoc.  Los políticos tratan 
hipócritamente de evadir su responsabilidad. El secretario de desarrollo social ha declarado: “Es mi hermana, pero 

¿cómo voy a saber lo que tiene[n] mi hermana y mi cuñado? No sé de sus negocios ni me interesa. No les ando 
revisando su patrimonio ni cómo lo hicieron. Yo ¿qué chingaos?” El “Y yo por qué” de Fox, sin embargo, no es 

aceptable. Todo político debe ser responsable del comportamiento de sus parientes. Los legisladores deben crear 

leyes que sancionen a un funcionario por cualquier falta cometida por un pariente hasta en cuarto grado. De hecho, 
como las leyes deben aplicarse a todos, hay que legislar para que la responsabilidad de un delito alcance no sólo a 

quien lo cometa sino a sus parientes. Si queremos un México sin impunidad, hay que acabar con la impunidad en 
la portación de pariente prohibido. 

 
Universidades y estafa 

Queda mucho que aclarar en las acusaciones del reportaje La estafa maestra de Mexicanos contra la Corrupción. 

Este desvío a empresas fantasma, sin embargo, no habría sido posible sin la excepción a la Ley de Adquisiciones 
que permite adjudicar contratos a universidades públicas sin licitación. Ése es el problema de fondo. 

 
(Sergio Sarmiento, página 18 ) 

Criterio-De política y cosas peores:  

 

“Cada quién es hijo de sus obras”: 
Gris era la tarde; grisácea la neblina. El novio le comentó a su dulcinea: “En tardes así ¡cómo se antoja un hotelito! 

Perdón: un atolito”.  Empezó la temporada de beisbol y aquel muchacho, gran aficionado al Rey de los Deportes, 
llevó a su amiga a ver un partido. Ella no sabía nada acerca del juego, de modo que el galán le iba explicando lo 

que sucedía en el diamante.  Uno de los peloteros recibió base por bolas y se encaminó con lentitud a la primera. 

Preguntó la chica sin entender: “Tú me dijiste que para que un jugador vaya a las bases debe pegar de hit. Éste ni 
siquiera hizo el intento de darle a la pelota, y sin embargo va a primera base. ¿Por qué?”. Respondió el muchacho: 

“Es que tiene cuatro bolas”. “Ya veo -asintió ella-. Con razón va tan despacito”. Pepito le preguntó a su tía Gorgolota: 
“¿De dónde vienes, tiíta?”. Contestó ella: “Del salón de belleza”. Volvió a inquirir el niño: “¿Estaba cerrado?”.  Una 

mujer bebía su copa en la barra de la cantina. Se le acercó un beodo y le dijo con tartajosa voz: “Te pareces mucho 

a mi mujer”. Ella lo rechazó, molesta: “¡Quítate de aquí, borracho inmundo; briago insolente; ebrio desvergonzado; 
majadero farotón!”. “¡Mira! -exclamó sorprendido el temulento-. ¡Hasta hablas igualito que ella!”. Doña Fecundina, 

mujer de pueblo, era madre ya de 15 hijos. Fue con un ginecólogo de la ciudad, el doctor Wetnose, y le manifestó 
que no quería ya tener familia.  El facultativo le entregó un frasco de píldoras anticonceptivas. “Con estas pildoritas 

-le indicó- ya no encargará usted”. Meses después regresó doña Fecundina. Lucía las evidentes señas de su 
decimosexto embarazo. Le preguntó el galeno: “¿Usó usted las píldoras que le receté?”.  “Me las puse, doctor -

respondió ella-, pero se me caían”. No conozco al señor don Luis Miranda. El hecho de vivir en Tierra Santa -o sea 

en Saltillo- es venturosa circunstancia que me permite no conocer a mucha gente. Mientras más gente conoces 
menos amigos tienes. “Pocos amigos y pocos libros”, postulaba el tío Felipe. Y añadía: “Y también pocas mujeres”.  

Es verdad: demasiado conocimiento puede llevar a demasiado olvido. Pero me estoy perdiendo ya en los cerros de 
Úbeda. A lo que voy es a recordar un decir de pueblo que en muy pocas palabras dice mucho. Sentencia esa 

sentencia: “Una es Chana y otra es Juana”.  Mucha largueza hay en esa brevedad. En sus siete palabras cabe todo 

el sentido común, y caben también virtudes como la tolerancia, la comprensión y la magnanimidad. Otra máxima 
evoco, también de siete palabras: “Cada quién es hijo de sus obras”.  Esto lo escribió Cervantes. Sinrazón muy 

grande, pienso, es culpar al secretario de la Sedesol de lo que han hecho familiares suyos.  Una cosa es Chana y 
otra es Juana. Sé que decir esto, tan obvio, tan elemental, me atraerá las iras del círculo rojo, si no es que también 
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del azul, del morado, del amarillo con negro, del anaranjado y aun del verde, que tan pocos motivos tiene para la 

ira.  Pero si las culpas de los padres no deben caer sobre los hijos tampoco deben caer sobre nadie los yerros de 

los hermanos y de las hermanas; de los primos y las primas; de los sobrinos y de las sobrinas; de los suegros y las 
suegras; de los cuñados y de las cuñadas, etcétera, etcétera y etcétera.  Esto que digo no es una defensa del señor 

Miranda, a quien-vuelvo a decirlo- no conozco ni sería capaz de identificar en un grupo de dos personas, sobre todo 
si no hay luz suficiente. Esto es para poner en obra las palabras del inmortal autor del Quijote: “Cada quién es hijo 

de sus obras”. Hijo de sus obras, escribió Cervantes, no hijastro de las obras de los demás. FIN. 

 
 (Catón, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
El PRI aliado de AMLO 

El grupo parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados regresó a las filas tricolores a ocho legisladores que 

había prestado al Partido Verde el pasado primero de septiembre para evitar que el partido de Andrés Manuel López 
Obrador creciera como la espuma. Con el movimiento, el tricolor permitió que Morena subiera como cuarta fuerza 

y que ahora esté pisando los talones al PRD, mientras el Verde se fue hasta el quinto sitio. Nos dicen que la bancada 
priísta, que encabeza César Camacho, prevé que Morena sume más legisladores de otras fuerzas políticas y concluya 

la Legislatura como la tercera. La jugada de ajedrez político, nos dicen, es estratégica: el PRI está ajustando cuentas 

al perredismo por su incorporación al bloque opositor que tuvo en parálisis a la Cámara de Diputados durante siete 
días. Además, al haberle prestado diputados al Verde, logró asegurar una vicepresidencia a ese partido, que es su 

aliado. Así que quién lo diría: el PRI beneficiando a AMLO para que los morenistas se consoliden como la tercera 
bancada más importante en San Lázaro. 

 
La extradición de César Duarte 

En las próximas horas la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales solicitará a Estados Unidos la 

extradición del ex gobernador de Chihuahua, el priísta César Duarte. Nos aseguran que se le acusa de peculado 
electoral. Aunque la Fiscalía, al mando de Santiago Nieto, está consciente de que se trata de un delito no grave por 

el cual el mandatario no tendría que enfrentar su proceso en prisión, la idea es que esta acusación se sume a otra 
más graves que integra la Procuraduría General de la República. Aunado a esto, la Fiscalía General de Chihuahua 

solicitó a la PGR que tramite la detención con fines de extradición del ex gobernador Duarte, sobre quien pesan 10 

órdenes de aprehensión por delitos como “la planeación, organización e instrucción del desvío y disposición indebida 
de más de mil millones de pesos”, según lo comentó ayer el actual gobernador chihuahuense Javier Corral. Todo 

indica que don César podría correr la misma suerte que su colega, compañero de partido y tocayo de apellido, el 
veracruzano Javier Duarte. 

 

Gritas y te vas 
No sólo la cena posterior a la ceremonia del tradicional Grito en Palacio Nacional será cancelada, sino que, nos 

dicen, se tratará de un festejo rápido y con la ausencia de muchos de los miembros del gabinete del presidente 
Enrique Peña Nieto. El mandatario, nos hacen ver, tomó una decisión en Los Pinos: encabezar desde el Balcón 

Central de Palacio Nacional la tradicional ceremonia de El Grito, pero que todo el evento sea breve, y por instrucción 
presidencial los funcionarios desplegados en campo para atender la emergencia por el sismo del 7 de septiembre 

se mantendrán en sus actividades. Eventualmente podrían estar en Palacio los secretarios de Gobernación, Defensa 

Nacional, Marina y Hacienda. Todo dependerá de las siguientes horas, nos comentan. 
 

¿Y dónde quedó Javier Lozano? 
Como resultado de las pugnas internas en la bancada del PAN, la Comisión de Comunicaciones y Transportes del 

Senado tuvo una sesión sin presidente, sin cabeza. Después de la licencia solicitada por Javier Lozano para irse a 

trabajar al gobierno poblano, el grupo parlamentario azul entregó la posición al regiomontano Raúl Gracia. Sin 
embargo, nos comentan, el mandamás del partido Ricardo Anaya no termina por decidirse en manos de quién deja 

la comisión. Ante la falta de decisión azul, los grupos parlamentarios del PRI, PT y PVEM se unieron y convocaron 
al trabajo pendiente, nada menos que para dictaminar quién será presidente del Instituto Federal de 
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Telecomunicaciones, cuando ya están fuera de tiempo y cuando la comisionada Adriana Labardini asumió de manera 

temporal la presidencia del IFT. 

 
(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

CUENTAN que no fue una perita en dulce la auditoría de la Función Pública a la SCT por el asunto del socavón en 
el Paso Exprés. LA PROPIA Arely Gómez tuvo que lidiar varias veces con Gerardo Ruiz Esparza, para que sus 

subordinados entregaran documentos. LO ENCONTRADO es cosa seria en materia de irregularidades y lo que sigue, 
de plano, estaría en el campo de la PGR. PERO, bueno, todo eso ya lo sabe el secretario, pues el viernes le corrieron 

la cortesía de informarle cómo venía la investigación de la SFP. 

AUNQUE sólo es alcalde, Enrique Alfaro logró conjuntar en su informe a Alejandra Barrales, Ricardo Anaya y Dante 

Delgado. ¿LA RAZÓN? El tapatío fue clave para la conformación del Frente Ciudadano por México. FUE el dirigente 
panista quien reveló el papel decisivo que jugó el edil para que Movimiento Ciudadano se sumara al PAN y al PRD, 

y no a Morena. 

EN LA Universidad Isidro Fabela de Toluca ya le pusieron dos taches en la lista de asistencia a su propio rector, 
Ricardo Víctor Mercado Galán, pues no se presentó a trabajar el lunes ni ayer. SE TRATA del cuñado de Luis Miranda, 

el titular de Sedesol, y quien es también dueño de una gasolinería en la que se vendía combustible robado y, para 

colmo, en litros que no eran de a litro. EN UNA institución que presume “formar personas con sentido ético, cívico 
y de solidaridad social”, se ve difícil que el rector huachicolero no salga reprobado. 

FINALMENTE, el Senado se animó a poner el ejemplo y anunció un donativo por casi un millón de pesos para los 

damnificados del sismo en Chiapas y Oaxaca. EL PANISTA Ernesto Cordero, como presidente de la Mesa Directiva, 
logró convencer a los coordinadores parlamentarios de que, aunque sea por una vez, los legisladores pongan lana 

y no sólo la tomen. DE AHÍ QUE donarán 7 mil 800 pesos, que si bien son apenas dos días de su sueldo, al menos 

es algo. Falta ver si no sale algún senador o senadora a quejarse por dejar de recibir ese dinero. 

AYER se anunció que el nuevo iPhone X cuenta con sistema de reconocimiento facial, lo cual tiene felices a los 
directores de compras gubernamentales del gobierno federal y de los estados, pues les encanta que les vean la 

cara en las licitaciones. 

 

(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S     P O L Í T I C O S 
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